

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 32 (2005)
Heft: 3

Vorwort: En route pour la déchéance?
Autor: Eckert, Heinz

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉDITORIAL

En route pour la déchéance?

La Suisse deviendrait-elle le cousin pauvre de l'Europe, lentement mais sûrement? Cette prédiction n'est pas le résultat de la collusion de spécialistes pointus et de journalistes en quête de sensations, mais provient d'une source autorisée: Jean-Daniel Gerber, secrétaire d'Etat à l'économie. Si la Suisse ne consent pas rapidement à des réformes économiques radicales, elle prendra de plus en plus de retard sur le reste de l'Europe et en sera la lanterne rouge dans un quart de siècle, déclarait-il récemment dans une interview.

Ce sombre pronostic de Jean-Daniel Gerber a suscité quelque agitation début février et a fait le tour des médias. On a déploré une fois de plus l'ilot de cherté helvétique, rappelé l'adhésion manquée à l'EEE en 1992, et les milieux politiques ont réclamé que l'Etat intervienne. Mais en quel (mauvais) état se trouve vraiment la place économique suisse?

La route de la Suisse vers la déchéance est en tout cas encore longue. Le taux de chômage reste faible par rapport à d'autres pays, la compétitivité internationale est toujours excellente. S'il faut se lamenter à tout prix, disons que la Suisse souffre économiquement à un très haut niveau, comme le montre Rolf Ribi dans son article de fond sur les forces et faiblesses de l'économie suisse (pages 4-7). La Suisse a regagné sa place parmi les dix pays les plus compétitifs du monde entier et a même progressé de deux rangs depuis l'année dernière. Cependant, la politique aura de plus en plus à faire pour que la place économique suisse reste attrayante, car la concurrence ne dort pas, comme on le sait, surtout en Asie.

A mes yeux, plus que la situation économique, c'est le fait que de plus en plus de Suisses et Suisseuses ne sachent pas lire ou comprendre un texte qui est le plus alarmant. Une étude internationale à laquelle participait l'Office fédéral de la statistique a révélé, en effet, un constat inquiétant: en fin de scolarité, plus d'un cinquième de la population suisse n'est pas en mesure de maîtriser les situations quotidiennes qui exigent un minimum de compétence en lecture. Les conséquences sont graves: quiconque est incapable de comprendre une notice de médicament, une recette de cuisine, le journal ou une lettre officielle et du même coup ne peut se servir d'internet, s'exclut de la vie politique et sociale et n'a guère de chances de trouver du travail. Dans cette étude, les femmes ont en outre des résultats nettement inférieurs aux hommes.

Les spécialistes de l'éducation et les milieux économiques qualifient d'alarmante cette augmentation de l'analphabétisme contemporain et réclament des me-



Heinz Eckert

L'analphabétisme moderne est alarmant et nécessite des mesures d'urgence

sures d'urgence dans le domaine de la formation des adultes, sinon le fossé entre personnes aptes au travail et celles qui seront exclues d'emplois lucratifs à cause de leurs lacunes menace d'être «dangereusement large».

Pour finir, encore quelques chiffres de l'économie suisse: en 2004, les entreprises suisses ont empoché des gains astronomiques de 54 milliards de francs, soit trois fois plus qu'en 2002. Parallèlement à cette progression des bénéfices, non moins de 200 000 emplois ont été supprimés en Suisse ces dernières années.

Heinz Eckert

Traduit de l'allemand.

SOMMAIRE



FOCUS

Où en est l'économie suisse?

4

POLITIQUE

Schengen/Dublin: commentaire

9

PAGES OFFICIELLES

Retards pour le nouveau passeport

13

DOSSIER

La Suisse en transe musicale

14

PORTRAIT

Walter Meyer, Bangkok

18

COURRIER DES LECTEURS

NOUVELLES

19



Malgré les problèmes qu'elle connaît, la Suisse reste un des dix pays les plus compétitifs du monde. La photo de couverture montre un chef-d'œuvre de l'industrie horlogère: la première "Tourbillon" à remontoir à main de Breguet, entreprise du groupe Swatch.

PHOTO DE COUVERTURE: IMAGE D'ATELIER

REVUE SUISSE

www.revue.ch

La Revue Suisse, qui est destinée aux Suisses de l'étranger, paraît pour la 32^e année en allemand, français, italien, anglais et espagnol, en plus de 25 éditions régionales, avec un tirage total de plus de 360 000 exemplaires. Les nouvelles régionales paraissent quatre fois par an.

Heinz Eckert (EC), rédacteur en chef; Rolf Ribi (RR), Alain Wey (AW), Gabriela Brodbeck (BDK), responsable des pages officielles, Service des Suisses de l'étranger du DFAE, CH-3003 Berne. René Lenzin (RL), Palais Fédéral. Traduction: Jacques Lasserre.

Éditeur/rédaction/publicité: Organisation des Suisses de l'étranger, Alpenstrasse 26, CH-3000 Berne 6, Tél. +41 31 356 6110, fax +41 31 356 6101, PC 30-6768-9.

Impression: Zollikofer AG, CH-9001 St-Gall.

Changement d'adresse: prière de communiquer votre nouvelle adresse à votre ambassade ou à votre consulat; n'écrivez pas à Berne.

Le numéro CHF 5.-

Internet: www.revue.ch e-mail: revue@aso.ch